

SUSCRIPCIONES:
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Como viven los pobres

Un viaje en la máquina

II

El maquinista

—¿Qué sabe usted lo que es la vida esta! Para entenderse bien de ella sería preciso que viajara usted meses con nosotros, y presenciara la labor que hacemos y viera las fatigas nuestras sobre este arma laste que pesa más y tiene más poder sobre uno que la familia y que la casa y que la vida propia.

Visto «por fuera» esto de maquinista parece un gran oficio. Aquí donde el obrero no tiene para alimentarse apenas, un trabajador que gana ocho, ó diez, ó doce mil reales al año, es un ricacho, es un burgués. Se aprecia un poco de las fatigas que pasamos, pero las que se ven y las que no se notan se consideran gujes del oficio, y como ataderos de la obligación, que bien pueden sufrirse cuando se gana un sueldo como el nuestro.

Usted mismo me ha dicho—me decía este maquinista, que como verán ustedes luego resulta un regular filósofo—usted mismo me ha dicho, comparando jornales de los obreros en España, que somos de los que ganan más.

Pobres de los otros; pero mire usted que el jornalero de la máquina Yo, por ejemplo, gano diez mil reales como maquinista de segunda, tengo á mi cargo á la mujer, tres chicos y hasta la suegra, que viven ahí en Baides. De ese sueldo que gano, gasta seis mil reales mi familia y lo demás se gasta aquí, en el traje para la máquina, en la comida para la máquina, en la parada de pronto en cualquier parte que nos hace rodar sin esperarlo ni pensarlo por las cantinas y los puestos, donde nos tratan como á los viajeros, que ya sabe usted cómo los tratan; en tener posada aquí, y casa donde comer allí y sitio donde hagan la merienda allá. Y sobre todo esto tiene un servicio muy grande y muy penoso, con muy poco descanso, y luego la tiranía, la tiranía que nos abruma, de esta fiera.

Más piensa uno en la máquina que en los chiquillos, y lo más raro es que estando el día entero sobre ella, siempre igual y siempre la misma, acaba uno por quererla.

Yo tengo ésta, que es muy vieja, y me dará un disgusto cualquier día. Pues cuando hago los expresos y me dan esas otras que hay ahora de un tipo nuevo, tan bonito, voy á disgusto y voy hasta con miedo, sabiendo, como sé, que estoy en ella mucho mejor y más seguro.

¡Oh, eso de cuidar la máquina! Nos cuentan como de servicio el tiempo que llevamos de marcha, y nos emplea tanto el carretear sobre ella por las estaciones como el que gastamos en viaje.

A la familia la visitamos, no vivimos con ella. Vamos á casa cuatro ó seis horas y cuando hemos jugado un poco con los chicos, y se ha lavado uno y ha comido y ha dormido dos horas, ya es la de volver al tren y allá va uno soñoliento, á hora fija, sin perder minuto. Otro cualquier oficio espera; el nuestro, no. Si está usted malo, si alguien lo está en su casa, pase lo que pase y ocurra lo que ocurra hay que salir sin falta, á tal hora, con tantos minutos, aunque se deje usted á un enfermo ó aunque le pase, como me pasó una vez, tener que irse sin esperar al médico y sin saber lo que tenía mi pequeño, que de pronto se me puso muy malo.

Procurando ganar tiempo perdido desde Zaragoza, y procurando ganar también el maquinista el poco de carbon que la Compañía le entrega por ese mismo tiempo desquitado, iba el convoy en marcha con la velocidad de un tren expreso.

Esclavo yo del maquinista, pendiente de su labor y de sus labios durante nuestra marcha rápida, y sujeto aquí ahora, al espacio sin espacio del artículo, tengo que guardar para otro día—quién sabe cuál—y para contarlas en otro sitio—cualquiera sabe dónde—aquellas impresiones que en mí hacían el tren en su carrera, el campo en sus aspectos, el paso por el túnel, el cruce sobre el puente, el caminar aquí por la llanura sin vallas y sin límites, el palpar por los desfiladeros, que semejabán que se abrían para tregarnos; la «sugestión» que me causaba el pobre guarda del camino pegado á la caseta, con su banderilla roja, solo y perdido en la extensión sin gentes; esas cosas, en fin, que son como adyacentes de la máquina y que no se ven bien desde el «primera» confortable.

Yo tengo que limitarme al maquinista, al maquinista y al fogonero que iban allí cada uno á un lado de la boca del horno, siempre vigilantes, siempre trabajadores, siempre al cuidado de la dificultad que surja, del peligro que salte.

Y el maquinista mismo, hablando á gritos, me decía cuando pasamos, como un rayo, por las inmediaciones de Baides:

—Aquí, en estas agujas, hace unos años descañiló y me partí una pierna.

—¿Y cómo fué eso?

—Porque se equivocó un guarda que llevaba cuatro días sin dormir y que ya no veía y nos lanzó por ese lado en vez de dar entrada por éste. No hubo más desgracia que la mía... y la del guarda agujas, que quedó carente por no poder estarse más de cuatro días sin sueño.

A mí me tuvieron dos meses que tardé en curarme, con la mitad del sueldo. ¡Pasamos unos días!

—Vaya, tome usted un trago—dijo de pronto, dándome la botella.

Luego, con tristeza, como si hablara solo, con una filosofía pesimista y serena, mejor sentida que expresada—filosofía que ya he hallado muchas veces entre nuestros obreros de alguna ilustración y algún estudio—continuó:

—¡Si aquí no tiene uno más remedio que estar dado al demonio, y estar siempre sombrío y hasta convertirse en malo! ¡Vé uno aquí tantas cosas y aprende uno tan bien á conocer la vida!

Yo, ya usted vé, he estudiado bastante; con mucho menos tienen otros un destino muy cómodo en cualquier ministerio ó la patente para ejercer cualquier carrera.

En cambio, no soy más que un obrero, que no puede aspirar á que le hablen siquiera todos esos que van en el *Sleeping*. No tiene uno, ni se encuentra en la máquina, más que desdichas; corro á diario en el tren que lleva dentro el dinero, el negocio, la fortuna, la desgracia también; yo miro todo eso y sobre todo eso, por lo que brilla y sobresale, el esplendor que llevan los dichosos; y veo también á todas horas—comunicándome con ellos, que á veces me saludan, y casi son amigos míos—al labrador, al jornalero, al guarda vía, unos perdidos en el campo, como una piedra ó una mata más; otros, callados, tristes, alejados del trato de las gentes, en la caseta miserable, con la mujer y los chicos harapientos, que no saben del mundo sino lo que pasa junto á ellos sin mirarlos, con aspecto feliz, con cara alegre, asomados á las ventanillas del tren.

Si no comiera uno y bebiera como un lobo ó como un hidrópico, no vivía cuatro años, yendo como va siempre, tiritando ó sudando.

Así y todo, con estos aires y estos fríos, he pillado ya el reuma que tengo, y del calor del horno, ó no sé qué, ha pillado ese pobre yo no sé qué en el hígado. Aquí tiene uno siempre la enfermedad encima. En fin, comamos.

Ellos en pie y yo sentado en una especie de pescante que me colgaron en la barandilla de la máquina, devoramos, antes que comimos, porque el tren abre bastante el apetito, pues la máquina lo abre de par en par.

Cuando terminamos la comida, el fogonero por un lado, y el maquinista por otro, salieron de la máquina, y andando sin cuidado por el borde estrecho de la caldera, fueron echando aceite por todas las rendijas, por todos los intersticios, hasta desaparecer de mi vista, yéndose allá á los topes delanteros

Habíamos salido de Guadalajara. Eran las ocho de la noche; hacía frío, mucho frío, llovía á cántaros, el aire y el agua nos calaban la ropa y la obscuridad y la monotonía de los ruidos nos entristecían el alma. A la luz del farolillo del tender y de la otra con intermitencias que escapaba en llamas, en resplandores grandes, en relampagueos, cada vez que abrían el horno, consideraba yo á mis hombres que según la iluminación predominaba, del farolillo ó del carbón, se me ofrecían como perfiles vagos, tristes, ó como «siluetas»—y pase el galicismo—trágicas...

Me sorprendieron las diez de la noche y la llegada á Madrid. A las once, rendido y estropeado, estaba ya en la cama, leyendo los periódicos que hacia la mar de tiempo—un día—que no caían en mis manos.

«Los Estados Unidos y la beligerancia de Cuba». «Declaraciones del presidente del Consejo», «Impresiones optimistas», «Más tropas á Cuba», «El Banco y la Bolsa», «El estreno de anoche», «Atentado horrible», «Atropello inaudito», «Robo escandaloso» «El descarrilamiento en...»

Entonces me acordé del maquinista, y del viaje mío en la máquina, y me acordé de cuanto había visto en el viaje y los compadecí á todos; al labrador solo en los campos, al jornalero sepultado en el túnel, al guarda aherrojado en lavía, al maquinista preso en la locomotora; todos sin *beligerancia* en la vida, sin optimismos para su mañana, sin diversiones ni riquezas y con responsabilidades muy estrechas cuando el sufrimiento, el hambre, la miseria, les arrancan de la esclavitud del deber... ¡Pobres gentes, base de los que viven, máquinas, ellos miamos, sujetos á otras máquinas!...

ERNESTO LÓPEZ

Insurrección cubana

Presos

Habana 31.

Voy á dar noticia de un hecho nuevo que ha producido impresión penosísima.

Trátase de una infidencia de varios vecinos de Guantánamo, en cuya lealtad á la patria había confianza absoluta.

Entre los detenidos figuran el conocido médico de Guantánamo, doctor Ros, que habíu sido presidente del partido autonomista de dicha población y que, como tal, había dado públicas pruebas, en muchas ocasiones de un intachable y verdadero patriotismo.

Otro de los detenidos es Mr. William Gourie, director de una fundición, persona de excelentes condiciones, y de quien no se sabía que tuviera trato alguno con los insurgentes.

Otro, en fin, de los presos contra quien se ha incoado el correspondiente procedimiento, es un profesor de allí, muy conocido en esta capital, y también de honrados antecedentes, llamado don Francisco Carvajal.

Además de éstos están detenidas otras siete personas conocidas de Guantánamo.

El vómito

Bajas en las tropas. — Primeros tenientes muertos

En el gobierno general se reciben noticias de las bajas que con desgraciada frecuencia produce en nuestras tropas el vómito.

Las noticias particulares son aún más alarmantes que las que se reciben—ó se saben oficialmente.

Entre las víctimas que ayer causó el vómito en nuestras columnas, se encuentran los primeros tenientes del arma de infantería D. Marcelino Guerra y D. Paulino García.

El campamento enemigo

Regreso del hijo de lord Carlisle.—Su visita á los rebeldes.—De la Habana á Nueva York

Ha regresado á esta capital el hijo de lord Carlisle, do quien dije en uno de los telegramas de la anterior quincena, que había ido á visitar el campamento enemigo, desapareciendo de una manera original que fué muy comentada.

Al regresar, el viajero se muestra muy reservado.

Ha contestado con monosílabos, y escaseándose los, á cuantos le han interrogado acerca de las impresiones de su viaje.

Se sabe, no obstante, de una manera evidente que el hijo de lord Carlisle ha visitado el campamento enemigo.

Se asegura que ha hablado con José Maceo y que conoce sus planes.

El original viajero ha embarcado con rumbo á Nueva York.

Fábricas destruidas

Los insurrectos en el ingenio Laberinto. —La destrucción

Los insurrectos siguen realizando hechos salvajes.

Allí donde se encuentran con el obstáculo, para ellos infranqueable, de nuestras tropas, imprimen la huella de su paso, marcada con sangre ó con fuego, dejando la miseria y la desolación.

Ayer una numerosa partida asaltó el ingenio «Laberinto», que estaba desguarnecido.

Arrolló cuanto encontró á su paso, originó destrozos sin cuento, maltrató á los habitantes, y por último, puso fuego á todas las fábricas que había en el ingenio.

Este se halla en el distrito de Gibara. Las pérdidas producidas por los mambises son de gran consideración.

Las fábricas incendiadas han quedado completamente destruidas.

Desembarco de Céspedes

Su protección por 3.200 insurrectos.—Lacret, Roleff y Robau.—Céspedes en Sagua

Sábase que se han concentrado las partidas de Lacret, Roloff y Robau.

Aunque no tiene noticia exacta del rumbo que han tomado los rebeldes, se supone que han marchado á proteger el desembarco del cabecilla Céspedes, á quien acompañan ciento siete hombres armados.

Es casi seguro que el desembarco se ha realizado ya en Carahatas (Sagua).

Las partidas que lo han protegido forman un total aproximado de tres mil doscientos filibusteros.

Teniente loco

Suicidio en Matanzas.—Un teniente de infantería

Acaba de recibirse la noticia de que un teniente de infantería, que se hallaba de guarnición en Matanzas, D. Ceferino Bajos Nieto, había dado muestras evidentes de tener perturbadas sus facultades intelectuales, ha puesto fin á su vida disparándose un tiro en la cabeza.

Nuevas partidas

Hay noticia de haberse levantado nuevas y numerosas partidas, al mando de un conocido abogado llamado Tarafa.

Encuentro combinado

Moreno y Canella.—Carreras y Periquito Pérez

Los generales Moreno y Canella han combinado un importante encuentro de sus respectivas columnas con las numerosas fuerzas que mandan los cabecillas Carreras y Periquito Pérez.

90 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

rrado al pecho de la mujer. No lloraba: tan solo por el movimiento convulsivo de su vientre se advertía en él un resto de vida. Al embocar una calle. Andrés y su conductora, se vieron detenidos por un loco furioso quien, viendo la preciosa carga del joven, se lanzó sobre ella gritando:

—Pan, pan.

Pero como sus fuerzas no eran iguales á su rabia, Andrés lo derribó fácilmente: sin embargo, ¡compadecido al ver á aquel hombre, el tiró un pan que el otro se puso á devorar muriendo á poco, allí mismo, en medio de horribles convulsiones. Por todas partes se notaban los estragos del hambre. A la vista de tantos horrores Andrés no pudo menos de preguntar á la tártara:

—¿Es posible que en tan corto tiempo hayan apurado todo los habitantes? En tales casos el hombre puede comer aún las cosas prohibidas por la ley.

—Hemos concluido con todo. No queda ni un cabello, ni un perro, ni un ratón en la ciudad. No había provisiones porque los mantenimientos vienen de la campaña diariamente.

TARASS BOULBA 91

—¿Y cómo haceis para obstinaros en defender la ciudad?

—Por el vaivoda ya no hubiéramos rendido, pero ayer por la mañana el *polkovnik* de Boujany nos envió un alcon portador de un aviso en el que se nos encargaba continuar la defensa, porque él vendría en nuestro socorro así que se le reuniera otro *polk*. Aguardamos su llegada por momentos: pero ya estamos en la casa.

Andrés había visto de lejos una que se diferenciaba de las otras por su arquitectura de estilo italiano: era de ladrillo y tenía dos pisos. Una ancha escalera descendía hasta la plaza. En los últimos peldaños estaban sentados dos centinelas armados de alabardas y que más parecían estatuas que seres vivientes: en la parte superior se veía un caballero cubierto con una rica armadura y con un libro de rezos en la mano: levantó pausadamente los párpados y habiéndole dirigido algunas palabras la tártara volvió á bajarlos. Los expedicionario se dirigieron á una sala baja destinada, al parecer, á recepciones y por entonces llena de soldados, de cazadores, de lacayos, y, en una palabra: de toda la servidumbre que un señor polaco creía necesaria para sostener su rango. Ya en ella

Una carta

La Discusión publica una carta del Sr. Trujillo, director de El Porvenir, de Nueva York, quien confiesa que la guerra habría sido imposible si se hubieran planteado con oportunidad las reformas. El escrito ha causado sensación.

El embarque de tropas

El día 2 celebró el representante de la Compañía Trasatlántica, Sr. Arana, una última conferencia con los ministros de la Guerra y de Ultramar, para convenir de manera definitiva el plan general de embarque de las fuerzas expedicionarias que en todo lo que resta de mes habrán de marchar á Cuba.

Crónica de "El Liberal"

Sóller

El jueves una joven que tiene su domicilio en la calle del Capitán Angelats quiso encender la lumbre para calentarse, llevando en brazos á una criatura de muy tierna edad, y al efecto cogió un puñado de virutas, á las que prendió fuego. Sin saber cómo fueron presa de las llamas los vestidos de la joven, y hubieran perecido abrazadas ella y la criatura si á los gritos de la primera no hubieran acudido su madre y algunas vecinas, quienes en el mismo instante y no sin grandes esfuerzos pudieron apagar las encendidas ropas.

—A causa de lo avanzado de la estación y para evitar las molestias y perjuicios que á los trabajadores y á las obras de reconstrucción de la torre campanario de nuestra iglesia parroquial habían de causar las aguas pluviales durante todo el próximo invierno, han sido dichas obras suspendidas con muy buen acuerdo, en nuestro concepto, para continuarlas en la primavera, habiéndose construido durante esta semana un tejado provisional para resguardarlas de la intemperie.

—La Sociedad recreativa La Unión celebró ayer mañana Junta General, la primera que se ha reunido en el nuevo y espacioso salón con que ha sido ampliado el local que desde hace algunos años ocupa dicha Sociedad.

—Durante la semana última ha llovido copiosamente en toda esta comarca.

Los torrentes que cruzan este valle han experimentado fuerte avenida, y lo mismo que ésta las comarcas vecinas.

La temperatura ha refrescado, pudiendo decir que es la que verdaderamente corresponde á la estación en que nos encontramos.

Inca

Estos últimos días llovió largo y tendido, quedando colmados los deseos del labrador.

Las faenas agrícolas han comenzado con actividad, siendo considerable el número de los que se consagran á la siembra.

La última feria celebrada el domingo estuvo bastante animada y muchas las transacciones que se hicieron.

La demanda de vinos sigue en aumento y notablemente mejorados los precios; el vino fogoneu se ha vendido ayer á nueve reales cuartín y á doce y trece el de superior clase.

El ganado de cerda continua poco solicitado, alcanzando como precio máximo el de ocho pesetas la arroba.

La crisis económica porque se atraviesa contribuye á que en esta localidad no se cultive la política con el mismo calor de antaño.

En lucha el ciudadano para atender á las más apremiantes necesidades de la vida, mira indiferente aquello que no ha de llevarle á un resultado inmediato y positivo.

Los rumores de próxima disolución de córtes, que corrieron estos días, lograron caldear un tanto los ánimos, viéndose más frecuentados que de ordinario los círculos políticos, en los que se hacen miles de conjeturas acerca las eventualidades del porvenir.

Los conservadores no pueden ocultar su aplastamiento, convencidas como están de las pocas simpatías de que gozan en esta comarca.

Abrihan el convencimiento de una gran derro-



Doña Josefa Montaner y Llampayes

Falleció el día 2 de los corrientes
después de haber recibido los Santos Sacramentos

— Q. E. P. D. —

Su hijo, hija política, hermanas y hermano político, primos, sobrinos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos, suplicando la asistencia, que en sufragio del alma de la finada se celebrará oficio funeral en la iglesia parroquial de San Jaime, mañana miércoles á las diez y media.

ta para el caso de unas elecciones para la diputación á Cortes.

El tiempo se encargará de demostrar lo acertado de sus presentimientos.

Mahón

Las oficinas de la Comandancia de Marina se han trasladado á la plaza del Príncipe n.º 3.

—Nuestros labradores no tendrán de qué quejarse pues las lluvias de estos días han sido abundantes y generales en toda la isla sin haber causado daño alguno, que sepamos, á los terrenos.

—Durante el mes próximo pasado ha ingresado en la Administración Depositaria de Hacienda de este partido la cantidad de 184,653 ptas. 7 céntimos; habiéndose pagado por la misma dependencia 61,931 ptas. 53 céntimos.

—Los reclutas redimidos hasta hoy del presente reemplazo son en Mahón:

De Mahón	45
» Ciudadela	15
» Alayor	13
» Mercadal	15
» Villacarlos	6
» Ferrerías	3

Total 97

Cuya cifra representa un total de 29,100 duros.

—A la temperatura fría de estos días ha sucedido un tiempo húmedo y caluroso, nada conveniente para la salud ni para los sembrados.

—El sábado empezaron á venderse embutidos en nuestras tocinerías, cuya disposición nunca había sido tan tardía como en el presente año.

—En reemplazo del teniente coronel D. Antonio Vaca Alberto para el mando del batallón provincial de Cuba designado por sorteo, irá el teniente coronel Sr. Ladrón, jefe actual del batallón regional de Canarias quien se ha ofrecido voluntariamente.

El telégrafo

(Por correo)

EXTERIOR

Estados Unidos

Nueva York 31.

Hoy se ha sentido un fuerte temblor de tierra desde Michigan hasta la Luisiana y desde el Misuri hasta Pensylvania, inclusive. La primera sacudida se sintió á las seis de la mañana, repitiéndose después el terremoto, pero con menor intensidad. Según las noticias que se reciben de diferentes puntos, hay que deplorar desgracias materiales de bastante consideración, pero no se sabe que haya ocurrido ninguna desgracia personal. Reina gran pánico en los pueblos. En muchos de ellos la gente acampa en las plazas y en las cercanías.

INTERIOR

Un violinista

Valladolid 31.

El notable violinista, de 10 años de edad, Este-

ban Garner, acaba de dar un brillante concierto en el teatro de Calderon.

El distinguido público que ocupaba la sala, quedó entusiasmado del pequeño artista, á quien prodigó ruidosos aplausos, obligándole á ejecutar algunas piezas más de las anunciadas, conviniendo todos en que Garner es una verdadera maravilla, y en que pueden esperarse para él días de fama universal en el arte músico.

Pronto saldrá para Madrid, en uno de cuyos teatros dará á conocer á ese público, llevándole, también, á la corte el propósito de solicitar la protección de una alta dama.

Los correos de Cádiz

Cádiz 1.º

Ha quedado restablecida la comunicación en el movimiento de tren. Los correos que faltaban han llegado hoy.

Ha mejorado el tiempo. La situación de los pueblos presenta mejor aspecto.

Los arsenales de Vea Murguía.—Fragatas inglesas.—Cañoneros á Cuba.

Han regresado de Madrid el gerente, el abogado y el ingeniero de los Astilleros de Vea Murguía. Han quedado arregladas las diferencias que existían y se ha consolidado la situación de esa factoría naval.

Han llegado á Weymouth las fragatas de guerra inglesas *Active*, *Calipso*, *Volage* y *Chambión*. Las manda el comodoro Atkinson.

El día 7 irán á Gibraltar á hacer un viaje de instrucción.

El ministro de Marina, Sr. Beranger, ha telegrafado ordenando que se apresure la marcha á Cuba de la flotilla de cañoneros.

Cajero condenado

Sevilla 1.

El cajero del Banco, D. Francisco Vela, ha sido condeado á dos años, seis meses y un día de prisión correccional, á indemnizar al Banco de las doscientas mil pesetas que sustrajo y pagar las costas.

El sentenciado recurrirá.

La expectación pública es grandísima.

Temporal

Barcelona 2.

La granizada de ayer ocasionó daños en el campo y en el arbolado de Granollers.

En varios puntos han descargado tormentas y caído chispas eléctricas que no han producido desgracias.

Sigue el temporal. A ratos lueve copiosamente.

Por lo desapacible del tiempo han estado poco concurridos los cementerios.

El nivel de las aguas del Guadalquivir ha descendido considerablemente.

El puerto de Sevilla ha quedado abierto á la navegación.

—Comunican de Marchena que ha quedado restablecida la comunicación para el paso de los trenes.

—El puerto de Pajares está ya cubierto por completo de nieve.

Un buque incendiado

Algeciras 2

Esta mañana ha llegado á Gibraltar, remolcado por el vapor de salvamento, el buque incendiado á que me referí en mi despacho del día 31, diciendo que se hallaba abandonada cerca de la costa de Africa.

Le faltan la arboladura y la cubierta de la obra muerta, que consumió el incendio.

La tripulación logró salvarse, parte en botes y parte en el vapor del salvamento. Este, en la noche del siniestro, se vió obligado á abandonar el remolque ante las proporciones aterradoras del fuego, que le ponían en peligro.

Durante el día de ayer continuó también el temporal de lluvias, haciéndose difícil la navegación á causa de la mar gruesa. Hoy ha mejorado el tiempo.

Un asesinato y un suicidio

Barcelona 2.

En la casería de Carafí, término de San Lorenzo de Hostons, ha sido asesinada Herminia Boltá, que falleció pocos momentos después de haber recibido un balazo en la cabeza.

Se cree que antiguos resentimientos han sido el móvil del crimen.

La infeliz Herminia no ha podido declarar el nombre del agresor.

Este ha desaparecido.

Un desconocido bien portado, persona de unos cuarenta años de edad, estuvo esta tarde en el cementerio nuevo paseando y contemplando varias sepulturas durante una hora.

Al cabo de este tiempo se sentó en un banco y se disparó un tiro en la cabeza. El suicida murió en el acto.

Los liberales de Córdoba

Córdoba 2.

Esta tarde, previo aviso, estuvieron en el Centro liberal los Sres. Vega de Armijo, Albareda y Benayas, con objeto de despedirse personalmente de los liberales cordobeses.

En el Centro, que había sido adornado con verdadero lujo, los recibieron numerosos amigos políticos.

El Sr. Vega de Armijo expresó su gratitud por las pruebas de afecto que le habían dispensado en Córdoba.

Los concurrentes fueron espléndidamente obsequiados con dulces, vinos y licores.

En el expres de esta noche ha salido para Madrid el marqués de la Vega de Armijo. En el mismo tren van los Sres. Albareda y Benayas.

Le han despedido en la estación muchísimos amigos políticos, que al partir el tren prorrumpieron en vivas á los reyes y á Vega de Armijo.

Palma

Hasta el jueves, que se cantará la celebrada zarzuela *El Cabo primero*, no habrá función en el teatro Circo Balear.

—Sigue acentuándose el alza en el precio de nuestros vinos.

En la feria que el domingo tuvo lugar en Inca llegó á pagarse el vino de *fogoneu* hasta á diez reales el cuartín, lo propio que en Felanitx, donde se hicieron algunas ventas á dicho precio.

—Después de la crudeza de estos últimos días, es en extremo grata la apacible temperatura de hoy y de ayer.

Veremos á ver si dura.

—La bandera para el batallón provisional de Cuba ha costado quinientas pesetas.

En uno de los días de esta semana se nos dice tendrá efecto el acto solemne de la bendición.

—Sigue practicándose la visita de inspección de los carruajes de alquiler.

—Esta mañana á las nueve ganó fondeadero en el muelle el vapor *Islaño* con la correspondencia de Alicante é Ibiza, pasaje y carga.

La invención de la «Emulsión Scott» ha producido infinitos beneficios á la humanidad

(Desconfiar de las imitaciones)

En cuantas ocasiones me ha sido imposible hacer uso del *Aceite de Bacalao* por repugnancias invencibles de los enfermos, ó por no soportarlo los delicados, he recurrido á su precioso preparado, obteniendo excelentes resultados. La feliz idea de combinar con el *Aceite de Bacalao* los hipofosfatos de cal y de sosa, hacen de la agradable Emulsión uno de los más poderosos reconstituyentes.

Felicito á Vds. por su descubrimiento.

Su afectísimo s. s. q. b. s. m.

Dr. Aurelio Zardoya Garcés.

Médico por oposición del Cuerpo de Sanidad del Ejército.

Ayuntamiento de Palma

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día de hoy, se ha efectuado el quinto sorteo de Obligaciones municipales, habiendo designado la suerte para ser amortizadas en metálico, las sesenta y seis obligaciones cuyos números se expresan á continuación:

- 2, 4, 6, 12, 16, 18, 22, 41, 44, 49, 68, 71, 87, 141, 163, 183, 196, 208, 245, 264, 284, 285, 314, 334, 340, 360, 366, 389, 403, 413, 425, 435, 455, 458, 465, 466, 480, 494, 497, 503, 530, 538, 556, 560, 566, 580, 582, 621, 628, 629, 630, 637, 648, 651, 655, 663, 664, 705, 716, 717, 748, 772, 776, 782 y 795.

Estas Obligaciones serán admitidas desde hoy y por su valor nominal, en pago de arbitrios municipales. Palma 4 Noviembre 1895.—El Alcalde, Jaime Lóm y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento el día de hoy, se ha efectuado el noveno sorteo de Bonos de la emisión de 1890, habiendo designado la suerte para ser amortizados en 1.º de Enero próximo, á veintitres Bonos, cuyos números se expresan á continuación: 25, 53, 207, 231, 253, 282, 291, 439, 582, 590, 709, 935, 969, 1055, 1289, 1358, 1406, 1431, 1475, 1717, 1766 y 2096.

Palma 4 Noviembre de 1895.—El Alcalde Jaime Lóm y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

que se ensanchaban, se prolongaban, ó se debilitaban ya imitando el rugido del trueno, ya la voz argentina de unas jóvenes doncellas: de pronto cesó, si bien sus vibraciones continuaron sosteniéndose durante algun tiempo en el espacio. La tártara tuvo que sacar al joven de su estupor.

—Ya es tiempo, le dijo.

Atravesaron la iglesia sin ser notados y salieron á una extensa plaza que carecía de empedrado y en la cual se veían muchas mesas de madera; como si allí tuviese lugar el mercado de provisiones. Las casas estaban hechas de ladrillo sostenidos por vigas y viguetas entrecruzadas. A una parte de la plaza y cerca de la iglesia se levantaba un edificio por sus caracteres exteriores parecía ser la casa consistorial. Según Andrés iba caminando creyó oír algunos gemidos, y poniendo atención advirtió un grupo de hombres echados é inmóviles que parecían ó muertos ó dormidos. Entonces tropezó con un objeto en que no había reparado el cadáver de una hebrea que figuraba ser joven á pesar de la horrible contracción de sus facciones. Algunos rizados de crespos cabellos, caían sobre su descarnada espalda. Cerca de ella yacía un pequeñuelo ansiosamente aga-

Andrés, iba á franquear una ancha puerta de encima, adornada de escudos y de relieves, pero su guía lo detuvo, y mostrándole otra que había al lado, lo hizo entrar por ella en un corredor y despues en una estancia, encargándole que permaneciera allí mientras ella pasaba á otro aposento. A poco se oyó el rumor de dos voces, una de las cuales hizo estremecer al joven: apenas repuesto de su emoción, recibió orden de entrar. Dos cirios ardían en la estancia, así como una lámpara colocada delante una sagrada imagen bajo la cual según la costumbre católica había reclinatorio. Pero no era esto lo que buscaba Andrés. Vovió la cabeza á otro lado y se encontró con una mujer que parecía haberse tendido al hacer un rápido movimiento; como de lanzarse hácia él. Andrés se quedó inmóvil y como clavado. No era aquella la joven á quien él había conocido: era mucho más hermosa. Antes faltaba en ella algo que la completase, que la perfeccionase: ahora parecía la creación cumplida de un artista. Antes era una joven loquilla, ahora una mujer en todo esplendor de su belleza. Los ojos expresaban el sentimiento en todos sus lágrimas, que aún no se habían secado; daban á su mirada un brillo extraordinario

Edición de la tarde

PALMA 5 NOVIEMBRE DE 1895

Lógica de gendarme

Atrasadillo va á salir este artículo, pues los difuntos han ido ocupando las columnas de la prensa con tanto ahínco como si ya se hubiesen cumplido los vaticinios del Sr. Ferrá, y no hallaran acomodo en sepulturas, capillas, nichos ni osarios de Son Trito.

Pero no por trasnochados hemos de dejar sin contestación los dos artículos que en vísperas del «D. Juan Teodoro» nos dedicó el *Heraldo de Baleares*.

El órgano independiente del partido conservador no conoce barreras.

Ahora se dedica á inventar motes y aplicar apodosos á los conservadores más conspicuos.

Aunque adversarios del Sr. D. Pedro Sampol, protestamos, y con nosotros lo harán todas las personas sensatas, contra la insidia con que en un mismo escrito se baraja el nombre del expresidente de la Diputación Provincial, y el del tahir que creó Victor Hugo, y al que conocen los aficionados á ópera bajo el nombre de *Sparafusile* del Rigoletto.

Y todo ¿por qué?

Porque el Sr. Sampol cobra de los fondos provinciales en el concepto de prohombre conservador desde 1864, apareciendo como sumiso vasallo de la dinastía Cotoner.

No es esto motivo bastante á nuestro juicio para hacerle decir en verso y con mala ortografía:

Quest' huomo mi paga fidele m' avia!

Así, con h y todo.

No es menos injusto el colega al afirmar que nosotros sacáramos á relucir el desprendimiento y la liberalidad de los Sres. Sampol, Rius y Sallent á propósito de disidencias políticas de los conservadores: lo hicimos contestando al *pro domo sua* que el *Heraldo* aplicaba á nuestro jefe D. Pascual Ribot, injustamente también, no hay necesidad de advertirlo.

Suplicamos al colega (aunque sea inútil) que rectifique.

Es piramidal la lógica con que del hecho de haber embolsado *pro domo sua* el Sr. Sampol, más, mucho más, de 6,000 duros de fondos provinciales, deduce el *Heraldo* la armonía que ha reinado siempre en el campo fusionista.

No vayan nuestros lectores á creer que fantaseamos esta novísima forma de argumentar. Allá va el texto del colega:

«Pero lo verdaderamente gracioso y de tupe, es la cuenta de los 6.000 que la envidia presenta como cita, hablando de disidencias en el partido conservador. Cita, que precisamente recuerda la inalterable armonía que ha reinado siempre en el campo fusionista y pone de relieve la incondicional sumisión de los fusionistas hácia el jefe amado su *Cid campeador*».

Esto, esto es lógica de gendarme retirado.

No contestamos hoy á la del fallo de la Audiencia sobre las elecciones de Manacor, porque creemos que el mejor modo de quitar dudas es publicar el documento.

Entre amigos con verlo basta.

Pero interin buscamos la sentencia, puede el *Heraldo* inquirir el parecer de los infelices procesados que para dar el gustazo á D. Guillermo Moranes de ser Vicepresidente de la Comisión Provincial y arreglar,

nuestro lindo Coliseo, que queda bastante feo con la obra del escenarío,

según dijo el poeta conservador D. Jaime Cerdá, tienen sobre sí una condena de algunos meses de arresto.

Por haber cumplido la ley en la mesa electoral de que formaban parte no será.

Hemos dicho y repetido hasta la sociedad que D. Alejandro Rosselló durante el tiempo que fué gobernador Interino de Baleares no exigió ninguna multa.

Para que lo entienda el colega, que nos carea con el exalcalde de Sóller ¿quiere que digamos que el Sr. Rosselló no hizo pagar ninguna multa? Porque á nosotros nos es igual decirlo así ó esá.

Esto dijimos: esto sostenemos.

Los que hicieron afirmar lo contrario al *Heraldo* no le enseñarán ninguna carta de pago, ni de menor cuantía; por lo tanto, le invitamos á que lo manifieste así para restablecer la verdad de los hechos... si para su independencia pesa más, como deseamos la verdad que la pasión política.

Y vamos á otro de los extremos que contienen los escritos á que contestamos.

Quéjase el colega de que le consagremos columna y media para contestarle.

A *tout seigneur tout honneur*.

Y de que usemos tono de dómíne.

Para complacer al colega condensamos nuestra réplica, y procuramos disfrazar el tono que en nuestro escrito ha descubierto.

Cuando el *Heraldo* ó quienquiera pretenda hacer creer al público que los conservadores están exentos de culpas que intentan arrojar sobre nuestros hombres, no solo probaremos, como hasta hasta ahora, que los nuestros están limpios de estas máculas (*inmaculados*, señor mío) sino que usando siempre que nos parezca bien el sistema del *más eres tú*, patentizaremos que no hay pecado en política que nuestros adversarios, los conservadores de por aquí, no hayan cometido.

Y si el plato no gusta al delicado paladar del colega, que le ponga pimienta picante.

El Católico no católico

Inútilmente hemos buscado en el *Católico Balear* de hoy alguno de aquellos valientes párrafos que tan á menudo espeta en honra y gloria de cualquier chiflado.

No, no ha producido pesar alguno al diario de la calle de Berard el que el alcalde de Palma don Jaime Salóm y Vich haya anulado el acuerdo que un día tomó el Ayuntamiento, adhiriéndose á la protesta de afeción al Sumo Pontífice, y de reprobación por las fiestas de la unidad italiana, que elevaron los obispos españoles, entre ellos nuestro virtuoso prelado.

Hay algo que importa más al diario que por irrisión se llama *Católico Balear*, que los asuntos religiosos, algo que vale más que enviar una palabra de consuelo al anciano que es en la tierra el Vicario de Cristo, algo que interesa más que arrancar caretas de hipocresía y atacar á la que antepone los convencionalismos del mundo á las purezas del espíritu; este algo es no entresacar de la sesión de ayer más que aquello que adornándolo con flores que fecundó la calumnia, pueda satisfacer las concupiscencias de D. Bartolomé Ferrá, y dar pastos á su encono contra el arquitecto municipal.

¡Y qué pequeño, qué ruin, qué miserable resulta el hombre que se deja dominar por la *bestia humana*!

Hora es de que el censor eclesiástico, la autoridad diocesana, ponga remedio á esa piedra de escándalo. No es lícito permitir que so la capa de la religión, bajo el amparo de sentimientos sacratísimos se induzca á las almas cándidas á ver con indiferencia como se postergan los intereses de la Iglesia nuestra Madre á pasiones que la Maestra única de la Verdad coloca entre los pecados capitales.

La Envidia, la Ira y la Soberbia.

Palma

Dan tan desaforados gritos los cafeteros ambulantes, cuando al rayar el día pregonan por las calles su mercancía, que se han acercado á nosotros algunos vecinos, suplicándonos hagamos constar la conveniencia de que se haga entender á dichos industriales que, una cosa es vender café, y armar un escándalo es otra cosa.

Creemos no estaría de más se les amonestara en este sentido.

Se advierten en nuestras playas abundantes restos de las algas marinas que en las pasadas tormentas arrojó el mar, restos allí abandonados, y que ántes de poco han de convertirse en putrefactos, con notorio perjuicio para la higiene pública.

Esperamos se tomará en cuenta la consideración que antecede, dictándose á la vez las medidas procedentes.

—La cloaca que tras la pescadería del muelle desemboca al mar, despedía ayer un hedor insupportable.

—Un sujeto de porte extranjero, contemplaba esta mañana con asombro la fuente pública de la plaza de Santa Eulalia.

A nosotros no nos estrañó la mala impresión que reflejaba la cara del forastero; está aquello tan acondicionado, y es, además, tan artístico, que los aficionados á la *Heráldica* tienen allí mucho, muchísimo que aprender.

—Ayer tarde contamos en el muelle hasta catorce pescadores de caña, que con la misma flemma de un buen inglés se pasaban las horas, una tras otra, esperando les diera la gana á los peces morder el anzuelo, lo que cuidaban éstos de no hacer, pues mordían el cebo muy tranquilamente, dejando al cachazudo pescador con un palmo de narices.

—Observamos uno y otro día que son en gran número en esta ciudad los carreteros menores de edad.

Esta circunstancia, que á primera vista parece baladí, es de suma importancia por carecer dichos adolescentes de la pericia y fuerza con que sujetar, en determinado caso, las caballerías.

La incuria con que se mira esta cuestión creemos puede dar lugar á disgustos que deben evitarse.

—EL LIBERAL PALMESANO inserta con orgullo el telegrama en que la virtuosa señora, que regenta el agosto solio de San Fernando agradece á los habitantes de estas islas, el acto patriótico de costear la bandera que ha de conducir á la victoria al batallón provisional de Cuba.

Dice así el telegrama que debemos á la galantería del jefe superior militar de este distrito:

Madrid 4, 3'45 t.

Ministro de la Guerra á capitán general de Baleares.

S. M. se ha enterado con satisfacción del generoso desprendimiento hecho por los habitantes de esas islas, regalando la bandera al batallón provisional de Cuba y á los cuales hará V. E. saber el agradecimiento de S. M. y del gobierno por tan patriótico donativo.

—No es á Canarias, conforme se dijo en un principio, ni á Pamplona como afirmaba ayer un telegrama de la prensa asociada y dijimos nosotros en nuestra primera edición de hoy, sino á Barcelona á donde va destinado el juez de primera instancia de Palma don Salvador Alafont.

Así nos lo asegura persona que debe saberlo y que nos merece entero crédito.

—A las cinco y media de la mañana ha entrado hoy en el puerto de Barcelona el vapor correo *Lulio* que salió ayer de Palma para dicho punto.

—En la Tesorería de Hacienda de esta provincia hállase vacante una plaza de aspirante de segunda clase, dotada con el haber anual de mil pesetas.

Dicha vacante ha de proveerse en militares aspirantes á destinos civiles.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—D. Ana Más y Vich, tía política de nuestro amigo y compañero en la prensa el director de *El Isleño*, falleció anoche después de conllevar con cristiana resignación los sufrimientos de penosa y larga enfermedad.

En esos trances supremos en que el dolor se impone con despótico imperio, es cuando más se han menester los consuelos de la amistad; por esto nosotros brindamos con la nuestra al distinguido compañero á quien hoy agobia el infortunio.

—La plazoleta de la Consigna estaba ayer atestada de bocoyes que impedían el tránsito de personas y mercancías.

—A despecho sin duda del *Heraldo*, que días atrás abogaba con calor contra ese permiso, el gobernador civil señor Cárcova ha autorizado para uso de armas á los dependientes de la empresa arrendataria de consumos.

La experiencia de hechos repetidos y recientes todavía, demuestra la oportunidad de esta autorización, que consideramos acertada.

—A bordo del vapor *Unión* vinieron ayer á esta ciudad treinta reclutas del actual reemplazo destinados á los regimientos regionales de Baleares.

También vinieron á bordo de dicho buque once soldados del regional núm. 1, que estaban destacados en la isla de Ibiza y que por suerte les correspondió formar en el batallón provisional de Cuba.

—Las últimas lluvias han puesto intransitable la carretera del Molinar, en la que se cuentan los baches á cientos.

Y conste que al escribir este suelto no se reduce nuestra intención á dar sencillamente una noticia; nos proponemos ordene el señor Alcalde el arreglo de aquel desbarajuste.

¿Lo conseguiremos?

¡Quia!

—Los individuos que sirven en el Regional de Baleares quedan excluidos del sorteo, que para cubrir bajas en el ejército de operaciones en Cuba, tendrá lugar durante el mes actual en las armas de artillería, caballería, é ingenieros.

—José Salcedo, Sastre, Plaza de la Constitución, 45, 1.º

Noticias generales

En monedas de dos reales ingresó el sábado en la sucursal del Banco un padre las 1,500 pesetas importe de la redención del servicio militar de su hijo.

Las susodichas monedas habían sido reunidas con este objeto desde el nacimiento del que era recluta, y representan, por lo tanto, veinte años de constancia y economía.

—Son desconsoladoras las noticias que se reciben de las provincias de Filipinas asoladas por la langosta. El devastador insecto ha aparecido este año en número mucho mayor que otras veces, formando nubes que oscurecen el sol, y que al caer sobre los sembrados ocultan las plantas por completo.

El grueso de la plaga se encuentra ahora por límites de las provincias de la Pampanga y Tarlac, donde ha causado estragos de mucha consideración.

—La Diputación provincial de Soria ha acordado la celebración de una Exposición industrial.

—En esta semana empezará á publicarse el nuevo periódico *La República Social*, que parece combatirá energicamente á la fracción que capitanea Pablo Iglesias.

—En Córdoba ha sido descubierta una asociación de monederos falsos, habiendo hecho la Guardia civil varias detenciones é incautándose de monedas y útiles para su fabricación.

—Es tan intenso el frío que se siente estos días en Bilbao que un centínela del polvorin de Begonia apareció el sábado casi helado.

Gracias al cuidado de sus compañeros, que lo condujeron en una camilla al hospital Militar, pudo mejorar algo, su estado es grave.

—El sábado por la tarde estuvo paseando por el cementerio nuevo de Barcelona un sujeto de unos cuarenta años, de buen aspecto, y después de examinar varios sepulcros, se sentó en un banco y se disparó un tiro en la cabeza, muriendo en el acto.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

El general Serrano. — Combate victorioso — Muertos y heridos

Madrid 5, 10'15 m.

Dice un telegrama particular expedido de la Habana que el general Serrano salió de Altamira en dirección á Puerto Principe encontrándose el día 16 con una partida de seis cientos insurrectos con la que sostuvo empeñado combate, derrotándolos y causándoles cinco muertos y doce heridos.

Los leales sufrieron la baja del teniente Latorre, que quedó herido, y la de dos soldados, también heridos.

Almodóbar.

Combate en Santiago

Madrid 5, 10 m.

Da cuenta un despacho particular de la Habana que el día 28 se atacó en Santiago una partida insurrecta de 250 rebeldes, hiriéndoles gravísimamente al titulado comandante Layas y á tres insurrectos más.

La columna no sufrió una sola baja.

Almodóbar.

Una incognita. — Barcos á Cuba

Madrid 5, 10 m.

Ha llamado la atención el hecho de que ignore el Gobierno la misión reservada que llevó á Cuba el hijo de Martínez Campos.

Hoy zarpará de Cádiz con rumbo á la isla de Cuba, el crucero *Marqués de la Ensenada* y varios cañoneros.

Almodóbar.

Voluntarios movilizados. — Valenzuela mejora

Madrid 5, 10 m.

Dice un despacho particular de la Habana que se ha ordenado la movilización de los oficiales y cincuenta soldados del Batallón de voluntarios de la Habana.

El capitán Valenzuela ha mejorado muchísimo, por lo que se abriga esperanzas de poder salvarle.

Almodóbar.

Un telegrama de Nueva-York. — Soldados libertinos. — Portugueses é indios

Madrid 5, 10'11 m.

Telegrafían de Nueva York manifestado que los rebeldes se apoderaron el viérnes de un fuerte cercano á Cienfuegos.

Los soldados portugueses han derrotado á los indios insurreccionados en Esoa.

El señor Cánovas sigue guardando cama, habiéndose con tal motivo suspendido el Consejo de ministros que tenía que celebrarse hoy.

Almodóbar.

Bombas de dinamita. — Salvajadas de los insurrectos

Madrid 5, 10'15 m.

Sábase por noticias de origen particular que el sábado estalló una bomba de dinamita al pasar el tren explorador del ferrocarril de Nuevitas.

Una partida alla emboscada, fogueó á los soldados que iban en una vagoneta, no causándoles daño alguno de consideración.

Almodóbar.

Regreso del coronel Oliver. — Hernandez y el Chino

Madrid 5, 10'15 m.

Refiere un telegrama particular que el viérnes regresó á Remedios el coronel Oliver.

El coronel Hernandez batió en Sagua al cabecilla apodado el Chino que murió en el combate juntamente con su segundo.

Almodóbar.

El cabecilla Rego. — Un discurso. — Soldados heridos

Madrid 5, 10'15 m.

Dice un telegrama particular fechado en la Habana, que el cabecilla Rego entregó en Camanayagua, los 15 soldados del Regimiento de Canarias aprisionados en el combate de Ojo de Agua.

El cabecilla Rego pronunció un entusiasta discurso encomiando el valor del soldado español.

Muchos de los prisioneros están heridos.

Dadas las actuales circunstancias, asombra el número de insurrectos que se presentan.

Almodóbar.

Sección religiosa

Mañana miércoles.—En la Piedad, empezarán las Cuarenta Horas en sufragio de las benditas almas del Purgatorio; exposición á las seis; á las once y media meditación y la estación del Santísimo, al anochecer rosario, meditación, estación y la reserva.

Eu San Jaime, al anochecer, el ejercicio de la Agonía del Redentor.

CORTE DE MARIA

En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.

El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TRES EDICIONES DIARIAS HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana.

La segunda á las doce

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.--Número suelto 0'05.



VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello,
DESTRUYE LA CASPA,
Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura todo-tánica anti-óxida del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Licor odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentífricos: refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentífricos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE
Pinillos, Izquierdo y C.
CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO-RICO, HABANA, MATANZAS-PONCE con escala en CANARIAS, saldrá de este puerto el día 6 de Noviembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd.

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martini y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número frente la Diputación Provincial.

TIENDA NUEVA SAN JOSE

DE IGNACIO FIGUEROLA

000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos seda para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

Línea de Palma á Manacor

SALIDAS					SALIDAS				
Km.	Estaciones	mañana	tarde	tarde	Km.	Estaciones	mañana	mañana	tarde
4	Palma	8'12	2'15	5'00	10	Manacor	6'00	11'45	5'30
9	Pont d'Inca	8'22	2'25	5'10	19	Petra	6'19	12' 9	5'49
15	Marratxi	8'36	2'39	5'24	21	San Juan	6'35	12'31	6' 5
19	Santa María	8'55	2'58	5'43	31	Sineu	6'44	12'43	6'14
22	Consell	9' 6	3' 9	5'54	30	Empalme	7' 4	1' 8	6'34
26	Binisalem	9'15	3'18	6' 3	35	Inca	7'18	1'22	6'48
29	Lloseta	9'22	3'25	6'10	38	Lloseta	7'28	1'32	6'58
34	Inca	9'32	3'35	6'20	42	Binisalem	7'36	1'40	7' 6
43	Empalme	9'47	3'50	6'35	45	Consell	7'46	1'50	7'16
45	Sineu	10' 5	4' 8	7' 3	49	Santa María	7'55	1'59	7'25
54	San Juan	10'12	4'15	7'10	55	Marratxi	8'10	2'14	7'40
64	Petra	10'26	4'29	7'31	60	Pont d'Inca	8'22	2'26	7'52
	Manacor, Lleg.	10'42	4'45	7'49	64	Palma, Lleg.	8'30	2'34	8'00

Ramal de La Puebla

Km.	Estaciones	mañana	tarde	tarde	Km.	Estaciones	mañana	mañana	tarde
5	Empalme	9'47	3'50	6'35		La Puebla	6'27	12'15	5'45
9	Llubi	9'57	4' 1	6'53	4	Muro	6'36	12'30	6'00
13	Muro	10' 7	4'10	7' 7	8	Llubi	6'47	12'45	6'15
	La Puebla, Lleg.	10'15	4'18	7'19	13	Empalme, Lleg.	6'57	6'30	6'30

Pianos

de las mejores marcas
en el establecimiento más barato de PALMA
SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS
MANASERO
14, Pelaires, 14

PARA PONCE

Saldrá del 15 al 20 del próximo Noviembre el velero bergantín goleta

Urbana

capitán D. Miguel Vaquer.
Admite un resto de carga á fletes.
Para informes y despacho su consignatario D. Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel Caballería.)

CONSULTA MÉDICA DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS
ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS
DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1
Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

ESTÓMAGO — É INTESITINOS

Todas las enfermedades del

no curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Múltiples digestiones, Inapetencia, Vómitos, Eructos, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias débiles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas atribuyen el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago ó Intestinos

Venta al por Mayor y Menor, FARMACIA GIOL, Pontede, 31, BARCELONA

PURIFIQUE V

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
quemando PAPEL DE ARMENIA
El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías
POR MAYOR: CEBRIAN Y C. — BARCELONA

COMPANÍA INGLESA

DE
SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Para la Habana

Saldrá el día 7 de Noviembre la corbeta española

Anibal

Admite un resto de carga á flete.
Informarán: Santa Clara, 2, 2.º

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulable y recipiente separado para conservar el alcohol.
Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla

Novidades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

Barbería

Se vende una con todos los aparatos necesarios. Informarán en esta imprenta.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Galera, 18, 4.º

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotget.